
監製李添勝講過《巾幗梟雄之義海豪情》結局是要表現一個人在亂世下
無法主導自己命運、愛情的無奈。觀眾完全感受到，作為主演又如何？

鄧萃雯說：「我們拍攝時大家都哭得要死，感情很真，愛情的終點就是還有人在你
死後仍等你，我認為這個結局是一個悲喜交加，很完美。我亦希望觀眾看了我們的角
色有得 ，有反思，劇中戰亂是想大家珍惜和平無奈，珍惜眼前人，珍惜與愛人相處
的每一天。」
九妹與劉醒那種似近還遠、似淡實濃的愛情，鄧萃雯又有何感受？「拍了此劇，我

更加領略愛情不一定是要結婚，不需門當戶對，對一個人的愛不一定要擁有，最重要
是心裡有 對方，這比婚姻關係更堅固。九姑娘與劉醒可以神交幾十年，一切盡在不
言中的生死之交，這種愛情真的很浪漫。」
對這種愛情嚮往嗎？「我沒有機會經歷劉醒和九姑娘這種愛，我怎麼可能不嚮往，

現在哪會有以命換命、為你擋子彈的男人。所以現在可以演戲，就會盡情投入，在角
色裡面盡情去體驗和經歷。黎耀祥忠告我：你如果追求這樣的浪漫，我怕你這輩子交
不到男朋友，嫁不出。哈！哈！」

從沒有想過要人養
以往拍戲試過愛上對手，現在還會不會？「我過往是任
性，加上拍戲時真的很忘我，拍到一些愛情戲時，整天沉
浸在那個情景裡面。現在成熟了，知道不可以人戲不
分，我入戲後可以很盡情，但又明白真實人生裡有很多
事情是不可以做的，不會像以前那麼任性。」

問雯女她的愛情又如何？人氣咁旺是否多了裙下
之臣？「沒有呀，狗仔隊就多了，更加沒人敢埋
身。其實在香港真的很難發展感情。」會否學蔡

少芬嫁內地演員？「不諗咁多，隨緣
分，我的性格是很率直，同外國人溝通

可能容易些，他們不會覺得演員很
特別。」

外國人食飯都AA制
的，身為明星，習慣被
許多人照顧，接受到
嗎？「沒有所謂，我
都沒有想過要人養。
自己有錢就花多
些，沒錢就省點
用 ， 量 力 而
為。」難怪雯
女一直以來
的男友，無論

是真或假都不是

富豪公子哥兒。
有說鄧萃雯獲獎後就會簽無 ，又有說她將轉攻內地搵錢，真相如何？「我早在04

年已進攻內地市場啦，我不是一紅就狂接戲搵錢的人，不會長留內地拍戲，我都是兩
邊走，我很珍惜香港的觀眾，他們那麼支持我，喜歡睇我演戲，我一定不會放棄香港
市場，而且現在根本都三地一體化，最近拍的瓊瑤與湖南衛視合作的八十集長劇《新
還珠格格》，劇組都是三地人。而且我覺得在香港工作很幸福，若在內地拍戲，環境較
香港惡劣很多，夏天熱到暈，冬天凍到僵，連表情也不懂做，那時我就特別懷念無
的錄影廠，所以點會不拍無 劇呢？」

有帶禮物給觀眾的使命
不過，雯女要有喜歡的角色才拍戲，對那些只是講勾心鬥角、以暴易暴的劇本不再

有興趣。「因為現在這個世界太多垃圾了，我想帶禮物給大家，社會風氣已經很差，
不想宣揚負面思想，電視藝人形象很入屋，自覺都要有使命感，希望演些如四奶奶呢
類有高尚情操、展示人性光輝的人物。對世界、對社會有貢獻。前兩年有套《師奶兵
團》我素顏演出師奶，之後朋友都問我點肯不顧外表做師奶，我是覺得師奶很值得讚
揚，所以肯拍。」
雯女自言不是狂熱追求物質享受的人，不一定要拍很多戲。笑言很易養，只要將家

居佈置得舒舒服服，有好的影音設備讓她聽聽爵士樂睇電影就夠了，再奢求點的都是
有個露台或花園，可以邊食早餐邊享受大自然，或在陽光下睇書。而最幸運是有對知
足常樂的父母，從來沒有當她賺錢工具，逼她賺多多錢養家。現階段她愈來愈享受、
珍惜與家人一齊的每一天。「出埠拍戲，登台之類的活動都帶同父母去互相照顧，半
年放下假陪父母去旅行；現在世界太多天災人禍發生，我們要活在當下。」

有人稱內地演員周迅做「戲精」，其實

香港也有不少「戲精」，憑「鄭九妹」一角蟬聯視后的鄧萃雯絕對當之無愧。早

在03、04年她已經獲得實力非凡女藝人獎，連出名高傲的內地影后劉曉慶都讚

她戲好，那是否仍需 意拿視后來證明其演技出色哩？當然不必，然而錦上添花亦是

美事，好好享受一下讚譽又何妨。在欣賞鄧萃雯爐火純青的演技之餘，各位後輩是否

也想知道她成「精」路上的精彩經歷，從中有所領悟呢？
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連續兩年封「視后」的雯女正享受來自各方的祝
賀。事前表示「獎項在我心中從來不是佔重要

位置」的她上台領獎一刻仍會激動，眼泛淚光，畢竟
藝人都感情豐富。笑問雯女03年她已經拿了實力非凡
女藝人大獎，演技早就受肯定，與視后基本上一樣，
點解仍緊張是否得「視后」？「其實獎在我心中從來
不佔重要位置，不注重這些名銜；特別是在時下的虛
擬世界，三朝兩日就有機構搞頒獎禮，有些機構想你
出現就給個獎你，頒獎禮許多都是商業機構為了製造
話題舉行的活動，太多了，所以不會看得太認真。我
比較務實的，自己的表現製作人滿意、觀眾滿意、自
己滿意就好足夠了。但這次我亦發覺這個虛名對劇集
影響好大，正面看，會提升藝人士氣鬥志，提高大家
對該劇的注意力，你有市場價值，都是好事。」《義
海豪情》最終未能奪得「最佳劇集」，雯女自己卻蟬
聯視后破紀錄。

沉澱演技彰顯內涵
演繹鄭九妹入木三分，鄭九妹身上有鄧萃雯的影子

嗎？「我性格不似鄭九妹，不是本色演出，反而《女人
唔易做》的海翹(Hilda姐)就較似我。不過九妹重情重
義，傲骨帶正氣，這方面就似我。」
由一出道就當女主角，到經常做配角都變主角，證明

「戲勢」迫人，如此演戲功力是如何練來的？「演技當
然是要累積，都經過這麼多年浸淫，加上我是有點傻、

有點癡的特質。不過，去紐約讀書才開
竅，是演技提升的轉捩點。」
「每次揣摩角色過程中都是一種學習、

經驗的沉澱；例如演鄭九妹心機重重，要
能騙到劉醒，騙到我家裡的人，還要騙到
觀眾，但骨子裡又是正義的，性格很複雜
的角色，拍了好多集我都不知如何掌控和

定位，就四處問同行，請教創作人，他們提醒
我，當做無間道，我豁然開朗。我就揣摩究竟
如何去把握表情的『度數』，每一個表情要做到八
度、七度、六度還是五度，像煎牛扒一樣去拿捏分
寸。」
「又像九姑娘毒癮發作的表情，我沒有這樣的經

驗，只能靠幻想去演那種被毒癮控制的空虛和痛苦。我
們教會負責人介紹了一位吸食過鴉片的女士給我。她來
到TVB和我、導演、編劇講述吸食鴉片的環境如何，感
受是如何亢奮和疲累，毒癮發作時是多麼痛苦，樣子多
恐怖。而作為一個『癡線』的演員，有機會去演這樣的
角色，我就會很放，我就會竭盡所能。我是信主耶穌
的，平時我比較正經正氣，但一入到戲裡，我就要很豪
地說：我們是信關二哥的！你說這樣多難講出口，那種
表情一定是平時不會有的。這不是我最擅長的角色，我
能過關，已經很開心了。」
場場戲去咁盡會否很累？有何方法keep住好狀態？

「場場戲去咁盡是會累的，拍電影幾十個場口冇問題！
但當你有三百場戲都要演得好是很難的，場場都要保持
這樣的氣場會演到讓人崩潰，有時只能靠意志撐住。」
對手好戲會否刺激起鬥心？有沒有和黎耀祥暗較勁？

「我對自己要求咁高，不要任何外來刺激，我不會讓自
己有小小鬆懈。」好一個自信的雯女。
「很幸運，我一開工全程有媽咪照顧飲食，每日有清

潤湯水飲，體力上得到好補充。以前後生可以捱下，又
不懂得留些energy，如今要學習保養，我不夠氣，一直
有食蟲草保養；向前輩秋官鄭少秋、松哥劉松仁學習，
他們教我，在片場就算有半小時都用來閉目養神，回氣
充電；以前我怕睡 情緒難保持連貫，原來只要不沉睡
就沒影響；他們能做廿幾年男小生，保養之秘訣一定要
聽。同時情緒上我容許自己有錯失，會低分當作減壓，
要求完美肯定會壓力大增。」

「以前不是女主角就不接，不做

配角，不做甘草，不做醜八怪，根

本對演員身份的認識很膚淺，只想

做明星。回來後我不分主角定配

角，只要是有發揮就演。如今演鄭

九妹就所有都做齊，千金小姐、江

湖大家姐、女毒梟、老太婆都做

齊，常發惡破口大罵、嘴藐藐、吸

毒，完全沒顧慮；而且黎耀祥比我

多戲份，我完全不介意，還要感

恩。因為到了三十幾歲就不想 太

多戲份，我想多些時間休息，多些

時間畀我做功課，去研究、創作角

色，想做好角色需要用心努力的，

如果不夠精神就不會演得好。我不

是一定要做女一號了，最重要角色

精彩，讓我有發揮就夠了。」

「我是看 鄭裕玲、周潤發他們

的戲長大的，他們都是以演技立足

的。令我明白演員的魅力來自真情

投入。當觀眾已經被你扯進戲裡，

你越像那個角色，他們就會覺得你

越有魅力。演完四奶奶和鄭九妹就

更明白這道理。」
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紅了7年，突然決定離開名利圈去
紐約讀室內設計，竟成為演技上的
轉捩點。當時離開失去很多賺錢機
會，很可能人氣從此一沉不起，這
個決定太冒險了吧？「一出道就做
女主角，一部劇接一部，7年沒有停
過，只有輸出沒有輸入，掏空了靈
魂似的，有時連自己也不知做緊甚
麼，只是被世界推 走，但不明白
是公司捧你，你才紅，如果不捧你
就咩都無；人就愈來愈自我膨脹、
自大，突然醒覺是否需要離開找尋
自己真正愛好，除了做演員還可做
甚麼呢？」

「讀室內設計都是藝術的一種，
在讀書期間我不僅豐富了生活體
驗；亦吸收了許多氧分，增加了藝
術修養和內涵。去到紐約要自己獨

立生活，學習新的文化結識新的朋
友，一切由零開始，不但生活上有

領悟，藝術上也開竅。我見到我的
同學為了供自己讀書，不介意做低
微的工作，在街市賣漁，做小販賺
錢，為了追求喜歡的藝術，為了能

做鍾愛的事生活可以過得很苦，卻
極度陶醉於自己喜歡的藝術，令我
特別感動，覺得這才叫熱愛藝術。
在紐約的藝術氣氛薰陶下，又讀許
多藝術歷史，了解藝術家的奮鬥過
程。再看到外國演員真的可以將演
戲職業和生活分開，鏡頭前就完全
投入角色，毫無顧慮型唔型，好
正！我茅塞頓開了，對做演員的心
態改變晒，真正開竅了。這幾年實
在沒浪費，很值得。」
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嚮往浪漫愛情 在角色裡盡情體驗

採訪：焯羚

攝影：潘政祁

髮式：Jerry liu@hair

化妝：omixb

服裝：CK

場地：奧海城二期馬泰餐廳

■蟬聯「視后」

的雯女正享受來

自各方的祝賀。
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■雯女視每次揣摩角色的
過程，都是一種學習。

■鄧萃雯愈來愈珍
惜與家人一起的每
一天。
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